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ATA DA 33! REUNIAO ORDINARIA DO CONSELHO ESTADUAL DE RECURSOS HiDRICOS DO
ESTADO DO TOCANTINS - CERH/TO

Aos treze dias do m6s de dezembro de dois mir e dezessete, ds 14 horas na
sala de reuniao da SEMARH, a presidente Meire carreira deu boas-vindas
aos conselheiros e convidados, ressaltou a import6ncia do conselho e da
participagao de todos os conselheiros: Aldo Ararijo de Azevedo (Secretdrio
Executivo cERH), vanessa Aires sardinha sousa (lnstituto Natureza
Tocantins - NATURATINS), Joio Gomes Barbosa (Secretaria do
Desenvolvimento da Agricultura e pecu6ria - sEAGRo), Linda Marta Arantes
Beirigo(Secretaria da Fazenda-SEFAZ), Wendell Soares pachenco
(Secretaria do Desenvolvimento Econ6mico, ci6ncia, Tecnologia, Turismo e
cultura - SEDEN), Ricardo Garbaccio(Secretaria da lnfraestrutura, Habitagdo
e servigos P0blicos - SEINF), cecilia Am6lia Miranda costa (secretaria do
Planejamento e orgamento - SEPLAN), Bruna Rodrigues Borges (secretaria
da Sa0de - SESAU), sulamita Barbosa carlos polizel (procuradoria Gerar do
Estado - PGE), Marli reresinha dos Santos (Ministerio prrbrico Estado -
MPE), Michele Ribeiro Ramos e Nelita Gongalves Faria de Bessa
(Comunidade Cientifica - UNITINS/UNIRG), J6ssica Lopes Cuevas
(Companhia de Saneamento do Tocantins - BRK Ambiental), Jos6 Carlos
Senhorini (Federagso da Agricultura do Estado do Tocantins _ FAET),
Rodrigo Martins Ribeiro (Conselho Regional de Engenharia e Agronomia do
Estado do Tocantins - CREA/TO), Pedro Alves da Silva (Administrag6o das
Hidrovias do Araguaia e Tocantins - AHITAR) e Joio Carlos Lopes
(OrganizagSo Nio-Governamental - Grupo Raiz da Terra), informando que
ser6 uma pauta enxuta e relativamente tranquila, 1. Abertura; 2. Ordem do dia:
l. AprovagSo da Ata da 32a ReuniSo Ordin6ria; ll. Apreciag6o do plano de
AplicagSo dos Recursos do Fundo Estadual de Recursos Hidricos - exercicio
2018; lll. Apreciag6o do Calend6rio de Reuni6es Ordin6rias do CERHffO para
o exercicio 2018; lV. ApresentagSo do Projeto PRODOESTE, pelo
representante da SEPLAN. 3) Palavra livre, 4)Encerramento. Foi solicitada
pela Secret6ria Meire uma proposta de insergSo de uma nova pauta para que
todos os conselheiros possam decidir sua aprovagao ou n5o. Essa nova pauta
6 sobre um Projeto de Lei que h6 alguns anos vem tramitando no Senado, mas
que em determinados momentos ele volta ao cen6rio da ComissSo. Esse
Projeto de Lei 315/09 6 do Senador Cidinho Santos (PR-MT), cita que no dia
22111117 esse Projeto de Lei foi aprovado na Comissao de ConstituigSo e
Justiga. A proposta 6 que seja feita atrav6s do Conselho uma mogao contr6ria

⊂
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a esse Projeto de Lei, caso seja aprovada essa nova pauta, ser6 exposta essa,.1

nova proposta para assim poder ser dado andamento. l. Ata aprovada por &
unanimidade. ll. O Secret6rio Executivo Aldo agradece a presenga de todos e
reforga que devido A demora de liberag6o do orgamento e a urg6ncia de
algumas ag6es, o Plano de Aplicaq5o foi adiantado. para que assim o ano
seguinte possa comegar de forma mais tranquila. Salienta tamb6m que o
CERH ndo tem a fung6o de 6rgio fiscalizador, mas sim deliberativo
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45 porque segundo a lei, 6 necessario que se faga uma previsao orgamentaria e o
46 conselho prioriza as ag6es de aplicaQao dos recursos do Fundo. Cita que a
47 partir desse ano nao estao sendo feitas licitag6es de projetos anuais, pois 6
48 muito dificil tazer uma licitag6o e executar o projeto no mesmo ano, devido a
49 isso as execug6es do ano vigente foram c6leres. Apos a apresentagao do
s0 Comite de Bacias, Marli (MPE) observa que dos R$2.800.000,00 (dois mithdes
s1 e oitocentos mil Reais) apresentados, R$1.300.000,00 (um milhdo e trezentos
sz mil Reais) sao para custeio da SEMARH e que dois anos atrds j6 havia sido
53 comentado que todo custeio deveria ser retirado da propria Secretaria e n6o do
54 Fundo Estadual dos Recursos Hidricos, mas que esse ano o valor repassado 6
55 de mais de 30%. Prop6e que todo esse alto custeio seja vinculado a uma meta,
56 cita uma demanda urgente que 6 o Plano de Bacia do Rio Sono, que se
57 encontra na mesa do promotor de justiga onde h6 o pedido da nao implantagao
58 da Usina Hidreletrica no Rio Sono, pois de acordo com o Plano Nacional de
59 Recursos Hidricos essa liberagSo pode ser antecipada at6 o ano de 2025,
60 desde que tenha o Plano de Bacias do Rio Sono e que 6 sabido que esse
61 Plano n5o foi executado porque nao era uma bacia com grandes conflitos
62 mesmo diante da proposigio da construgao da Usina, a bacia passou a ter uma
63 maior exigOncia. Reforga ainda que j6 que esta no terceiro ano que a SEMARH
64 vem recebendo os custeios do Fundo Estadual dos Recursos Hidricos, que
55 sejam colocadas metas ligadas aos Recursos Hidricos, porque se n5o o que 6
66 de obrigagSo do Tesouro do Estado financiar acaba nao financiando, pois o
67 Fundo repassa as verbas d Semarh. De posse da palavra, o Secret6rio
68 Executivo Aldo justifica que a verba nio 6 so da SEMARH, mas tamb6m da
69 estruturagao e fortalecimento do Sistema Estadual de Gerenciamento de
70 Recursos Hidricos. lnforma que o sistema 6 composto pelo Conselho, Comit6
7L de Bacias, SEMARH, NATUMTINS e pelos 6rgios municipais de meio
72 ambiente que financiam a Semana da Agua, Semana do Melo Ambiente,
73 Semana da Arvore, entre outras, al6m do incentivo ao combate ds queimadas e
74 eventos diversos no que se refere ao meio ambiente, sendo assim ndo e s6 de
7s custeios da SEMARH. A Secret6ria Meire reforga que todos os custeios j6
76 estao atrelados a metas, porque est5 sendo seguido um padr6o de orgamento
77 que o Fundo segue do pr6prio Estado, ddr o Projeto Barraginhas como exemplo 6, \tD78 onde todos os gastos com passagens a6reas, di6rias, est6o atrelados ds metas" \
79 at6 porque o RURALTINS 6 o executor da ag6o, logo, a SEMARH da todo o ,.

80 apoio necesserio com os custeios. Elucida que quando 6 falado de: apoio aos ( 
,

81 comitds, realizagao da Semana da Agua, Semana do Meio Ambiente e eventos \Y
82 voltados i educagSo ambiental 6 porque estao atreladas as metas Cita que V \
83 desde o ano de 2016 a PGE exige da sEMARH que conste em ata a agao ( 

_

84 especifica e consequentemente o detalhamento da mesma' O Secret5rio /
85 Executivo Aldo finaliza a explanaqao das aq6es do Fundo e agradece a 'I

36atenqao.Nelita(UNITINS/UNIRG)entendeoestabelecimentodemetasdentro0
87 dos projetos, cita a questao colocada pela conselheira Marli (MPE) e sugere a

88 insergao de metas "J*;;"t' 
pois o oroorio-pado enquanto politica de 
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89 eskat6gia dos Recursos Hldricos no seu ciclo de governanga precisa de um
90 indicador em relag6o ao desmatamento, oferta hidrica, ou seja, indicadores
91 macros e assim visualizar os investimentos como um todo. A Secret6ria Meire
92 reafirma que o Estado e as Secretarias t6m planos estrat6gicos e que de 4 em
93 4 anos todos s5o realizados pela SEPLAN, al6m de todas as ag6es macro
94 terem indicadores. EntSo quando a SEMARH inicia um processo e finaliza com
95 a execugao financeira 6 necess5rio que se cumpra o indicador e o fundo faz
96 parte dessa mesma estrutura, cita que no ano de 2015 foi feita uma revisao no
97 Plano Estrat6gico e algumas metas foram inovadas em funQao do CAR
98 (Cadastro Ambiental Rural). Colocou em votageo o Plano de Aplicag6o do
99 Fundo de Recursos Hidricos e foi aprovado pela maioria. Ainda com a palavra,

100 Secret6ria Meire prop6e a inserg6o de uma nova pauta (Mogao CERH contra o
101 Projeto de Lei do percentual de compensagao repassado aos Estados) para a
ro2 aprovaQao do conselho que foi aprovada pela maioria. o secret6rio Executivo
103 Aldo relata que a proposta em quest6o 6 para aumentar o porcentual de
to4 repasse dos municipios em detrimento aos Estados, mas que 6 sabido que
105 atualmente os municipios aplicam muito pouco do que lhes 6 repassado da
106 compensagao financeira, j6 o Estado aplica em todos os municipios, por isso
t07 se diz contra a diminuigSo de 20o/o, limitando mais ainda a capacidade de
108 investimento do Estado em todos os municipios, independente se possuem
109 reservatorio ou nao. A Secret6ria Meire complementa que os recursos de
110 compensagao financeira repassados pela utilizag6o dos Recursos Hidricos sio
111 repassados tanto ao Estado quanto aos municipios e que nao sio obrigados
1L2 por lei federal a investirem esse recurso. Ap6s a leitura da minuta, foi colocada
113 em votagao para o encaminhamento da mogao e foi aprovada unanimemente

tL4 lll. Calend6rio apresentado e aprovado por todos os membros. lV. Marcus I
11s Carlos (SEPLAN) faz uma breve apresentagao do PRODOESTE (Programa de , - | -
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desenvoivimento econOmico que pOde beneficiar um n6mero maior de
hablantes Explica que a sltua,う o atual do PRODOESTE 6 contratual, de

135 aprovaqeo pelos Bancos onde todos os projetos executivos foram aprovados,
136 restando somente d aprovagSo do Tribunal de Contas do Estado que audita
L37 junto aos bancos num convenio feito enke eles. Uma das exigdncias que os
138 bancos fizeram foi que o Estado fizesse um plano de reassentamento definitivo,
139 porque o Estado tem que desapropriar parte da 6rea, que ser6 alagada. Marli
140 (MPE) pergunta a duragSo da obra, da licitagio e se a fase contratual termina
741- no primeiro semestre de 2018, Marcus responde que, em relag6o d fase
742 contratual os bancos possulam uma previsdo de at6 margo de 2018, no entanto
143 o Governo Federal n6o liberou o enquadramento dos Estados em tempo h5bil,
744 havendo assim uma estimativa de o contrato estar pronto at6 o fim do primeiro
745 semestre de 2018. J6 a durag5o da obra girava em torno de 36 meses, mas
746 com as alteragOes pedidas pelos bancos pode chegar a at6 48 meses.
t47 Responde ainda que a licitaQao de uma obra como essa junto aos bancos pode
148 levar 6 meses.3)A secret6ria Meire faz citageo ao Projeto Legado, que 6 uma
t49 proposta construida no 6mbito do Governo Federal com participag6o dos
1so Estados, Academias e Sociedade Civil. Menciona que o Brasil evoluiu muito
151 nas fltimas 2 d6cadas na gestao de recursos hidricos, sendo construidos
t52 muitos diagnosticos e elaborados marcos regulatorios no Pais de uma forma
153 geral. lnforma que todas as informag6es sobre o Projeto Legado se encontram

no slte da ANA (Ag6ncia Nacional das Aguas), diz que 6 de suma impo(Ancia
todos se envolverem com esse projeto, pois tudo culmina com a melhoria da
gest5o regional e ir6 enviar via e-mail a todos sobre o Projeto Legado. O
Secretario Executivo Aldo complementa que durante a crise hidrlca vivida pela
Bacia Tocantins/Araguaia, a SEMARH participou de 7 reuni6es quinzenais via
videoconfer6ncia realizadas pela ANA em Brasilia. Que fazia os diagnosticos
das respectivas bacias e entao cada Estado relatava se estavam cumprimento
as obrigag6es pertinentes.4) A Secretdria Meire agradece a presenga de todos,
deseja um Feliz Natal e d5 por encerrada a reuniSo.

Luzimeire Carreira
Presidente Secret6rio
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Secretaria do Meio Ambiente e
Recursos Hidricos - SEMARH

Luzimeire Carreira
´

Aldo Aratijo de Azevedo こ_/―   ヽ
insttuto Natureza do Tocantins―

NATURATINS
Herbert Brito Barros 立 _ |
Vanessa Aires Sardinha Sousa

Associagao Tocantinense de
Munaclpios - ATM

Pref. Joaquim Maia Leite Neto

Pref. Wanilson Coelho Valadares
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Secretariado Desenvolvimento
da Agricultura e Pecu`「 ia‐

SEAGRO

Secretaria da Fazenda-SEFAz

Secretaria do Desenvolvimento
Econ0mico, Ciencia Tecnologia,
Turismo e Cultura - SEDEN

Secretar a da lnfraestrutura e

Serv 9os P6b‖ cos― SE:NF

Secretana dO Planelamento e
Or9amento― SEPLAN

Rodrigo Sabino Teixeira Borges

Cecila Amё a Mranda costa

Secretana da saし de― SESAU

Procuradoria Geral do Estado -
PGE

Minist6rio PUblico do Estado do
Tocantins - MPE

Marli Teresinha dos Santos

Comissao de Saude e Meio
Ambiente da AL do Estado do
Tocantins

Nelita Gongalves Faria de Bessa
Concessionaria de ServiQo
PLlblico de Abastecimento de

―BRK Ambiental Paulo de Tarso Pereira Bandeira

Concessioneria de Fornecimento
de Energia Eletrica - Energisa
Tocantins Distribuidora de Mauricio Teles Azevedo

Federagao da Agricultura do
Estado do Tocantins - FAET

Federagao dos Trabalhadores na
Agricultura do Estado do
Tocanlins - FETAET

Federagao das IndUstrias do
Estado do Tocantins - FIETO

Cons6rcio lntermunicipal para
Ges饉 o Compart‖ hada da Bacla
Hidrografica dO MOdio Tocantins
‐C:‐ LAGO
Conselho Regional de
Engenharia e Agronomia do
Estado do Tocantins - CREA -
TO

Carlos Danger Ferreira e Silva

Administraqao das Hidrovias do
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Grupo Raiz da Terra

Associagao Tocantinense de Municipios - ATM

Comissao de Saude e Meao Ambiente da AL do Estado do Tocantins

Concession6ria de Fornecimento de Energia Eletrica - Energisa Tocantins Distribuidora de Energia

Federageo dos Trabalhadores na Agricultura do Estado do Tocantins - FETAET

Federaqeo das lndustrias do Estado do Tocantins - FIETO

Consorcio lntermunicipal do Lago UHE Lajeado - Cl LAGO

6/6

Tocantins e Araguaia - AHITAR Pedro Alves da Silva く
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Joao Carlos Lopes

lnstituiqOes Ausentes


